

El Porvenir

Director propietario,
ALBERTO MORENO

BISEMANARIO DE OPOSICION

Editor responsable
H. VON BULOW C.

OFICINA 10 VARAS AL NORTE DE LA IMPRENTA ALSINA.—APARTADO 805

Año I

DOMINGO 5
SAN JOSÉ, COSTA RICA, DE SETIEMBRE DE 1915

Número 6



Los Cuellos
Ide Silver

Son de tela y costuras fuertes, y especialmente protegidos en las partes sujetas a tensión—No se extienden encima ni pierden su forma.

TIENDA
de DON NARCISO

CARTAS ABIERTAS

En contestación a nuestra excitativa con motivo de la necesidad de la formación del Partido Reaccionista

San José, 11 de agosto de 1915.

SEÑOR DON ALBERTO MORENO

Director de "El Porvenir"

Ciudad

Muy señor mío:

Los conceptos que he oído expresar con referencia a su persona, me han hecho leer con simpatía y con interés, los números hasta ahora publicados del periódico que Ud. dirige. Es Ud. joven, tiene talento y es independiente; y con esas condiciones, forzosamente sus escritos tienen que ser sinceros.

Sin embargo, preveo que a Ud., le espera un nuevo desengaño.

Desde la altura de mi imparcialidad, lejos del comercio de las conveniencias políticas, he visto desarrollarse las campañas de los últimos tiempos. Y quiero decirle—aunque con ello tenga que producirle a Ud., dolor,—que todos los periódicos que han nacido para defender causas políticas, han predicado las mismas ideas que Ud., predica. De haber sido verdad tanta belleza, ahora viviríamos Ud., y yo, en el país más feliz sobre la tierra.

En ninguna parte se ha derrochado tanto talento ni gastado tantas plumas de oro como aquí, cuando se ha tratado de llamar a los pueblos a rodear al caudillo que les *ha de hacer felices*. Y de todos esos derroches, que queda? Tan sólo nos queda un refinamiento en materia de hacer política, que nos ha llevado al extremo de convertir en candoridad, los más sanos idealismos.

En el último número de su periódico, Vd., invita a todos los hombres de buena voluntad, a intervenir en la próxima campaña, formando el Gran Partido Reaccionista, y parece que de manera especial llamará Ud., a los Jefes de las fracciones políticas, que por una razón u otra no están de acuerdo con el actual régimen, o para mejor decir, con la actual distribución del Presupuesto. Pero, quien que fuera expectador en la recién pasada lucha, puede ahora sin malicia seguir a los antiguos jefes?

Por eso creo que a Ud., le espera una nueva desilusión.

Toda reacción sería imposible,—no importa la bandera que Ud., proponga,—a menos que los hombres que vengan a efectuarla, estén exentos de los gérmenes morbosos de antiguas prácticas.

Ud., mismo lo dice en uno de sus artículos: «La Independencia, el talento y la moralidad, he aquí lo que se tomará en cuenta. Y esa moralidad, ese talento, y esa independencia, exigen hombres nuevos».

Hombres nuevos! Ese tendrá que ser el lema de un Partido Reaccionista. Busque Ud., esos hombres entre los capitalistas que trabajan, entre los obreros honrados, entre el pueblo sin vicios. Todos esos elementos, no importa su diferencia de condición, sienten de igual manera la necesidad de cambiar nuestra política, y unidos por un interés común, trabajarán cada uno en su esfera, con todo el entusiasmo de su convicción, por el triunfo de un Partido Reaccionario. Pero al frente de ese partido deben figurar *hombres nuevos*, hombres que hayan conquistado su prestigio en el campo del trabajo, y no piratas de los mares de la ignorancia popular. *Hombres nuevos* que inspiren confianza, y no claudicadores que ofrezcan prebendas.

Ya Ud. ha levantado el estandarte del Partido Reaccionario, acoja ahora cualquiera de los programas de los partidos históricos, cualquiera es bueno, con tal que Ud. le agregue a usanza de esos programas de espectáculos públicos, que prohíben la entrada a las mujeres de mala conducta: *No se admiten políticos de profesión.*

De Ud. atto. servidor,

DAVÍD ROSSI

SEÑORES DON ALBERTO MORENO

Director de "El Porvenir"

Y DON MARCO TULIO SÁENZ

Editor responsable y Administrador

Muy señores míos:

Se han servido ustedes pedirme opinión sobre la necesidad y conveniencia de organizar un partido político bajo la denominación de Gran Partido Reaccionario, a fin de reunir bajo su bandera todos los elementos nacionales que se encuentren dispuestos a luchar para regularizar y expurgar la situación política del país, y especialmente para oponerse en las próximas elecciones para Diputados, al Gobierno de *facto* que se estableció en la República hace poco más de un año.

Desde luego no me parece aceptable la denominación de «Reaccionario», en razón del sentido que universalmente se le da en política a esa palabra, por más que la vida toda de los individuos y de las sociedades no sea sino una serie de acciones y reacciones.

Por lo demás, me parece de mucha importancia la idea de Uds., pues juzgo de vital importancia para la Nación volver cuanto antes a la senda constitucional. Ya en otra ocasión expuse públicamente, desde las co-

ANUNCIESE EN

EL PORVENIR

Oficina de abogacía
y notariado

DE

Albino Villalobos Barquero y Albino Villalobos Q.

50 v. al O. de la Botica Francesa

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

"EL PORVENIR"

Bisemanario de oposición

Suscripción mensual..... \$ 0.50
 Número suelto..... 0.05
 » atrasado..... 0.10

Avisos y comunicados precio convencional.
 La colaboración será solicitada.
 Queda a juicio de la Dirección la publicación de artículos de interés general.
 No se devuelven originales.

lumnas de *El Combate* de Heredia, las razones legales que tengo para creer que la actual situación política es de hecho, y que, por consiguiente, la autoridad que el señor González Flores ejerce no emana de la Constitución ni se conforma con ésta.

Para ver de remediar lo más pronto posible semejante irregularidad, creo que la tendencia principal de la campaña de los independientes, que son los más, tiene que ser, por ahora, la de llevar a todo trance a la Cámara Legislativa a personas que por su independencia, por su preparación técnica y por su integridad, sean capaces de ejercer lealmente las funciones de legisladores.

Llévese a la Cámara, no a ignorar, descamisados y venales, sino a gente de notoria responsabilidad mental, moral y pecuniaria, y, ante todo y sobre todo, a gentes de reconocido patriotismo, y ya verá el país con cuántas insuperables dificultades habrán de tropezar los gobiernos que intenten trasgredir la Constitución y las leyes de la República.

Se dirá acaso que es mejor tener cámaras acomodaticias a la voluntad del Poder Ejecutivo,—sobre todo si en éste hay gentes atolondradas,—porque así se orilla el peligro de una perniciosa dictadura?—Bah! Si precisamente son las dictaduras moderadas o solapadas las que más han perjudicado a Costa Rica. Las francas, las que no llenan las apariencias de Gobiernos Constitucionales, son las que más pronto se hundieron en la nada, bajo el peso de su propio desprestigio.

Admirable cosa es en verdad el buen sentido de este pueblo. Sin necesidad de quemar bombas que derriben cuarteles, sin necesidad de esgrimir o disparar una arma contra nadie, sin dar un grito ofensivo ni arrojar una piedra siquiera contra la rústica soldadesca y contra los hambrientos y aduladores palaciegos, la gran mayoría del pueblo costarricense sabe aplicar serenamente su sanción porque tiene aprendido el procedimiento silencioso pero eficazísimo para derrocar a los mandatarios impopulares, así sean de aquellos a quienes la Naturaleza haya dotado del efectivo y maravilloso poder del talento y de la verdadera cultura mental. Bien es verdad que es muy raro que un mandatario así dotado, sea capaz de caer tan pronto en errores y desaciertos que le hagan perder en breve su excelsa posición.

De Uds. atto. S. S.

A. ZELAYA.

San José, 14 de agosto 1915

La Reforma

SOMBRERERIA DE

TOMAS VALVERDE

Surtido completo de sombreros de fieltro de superior calidad. Maquinarias completas para transformar un sombrero viejo en elegante prenda. Se arreglan sombreros de pita. Precios de situación.

50 varas de la esquina de la Plaza de la Artillería hacia el Mercado.

Visite la tienda y saldrá complacido.

TIENDA DE LOS SOLERA

LA MEJOR DE HEREDIA

La más popular y mejor surtida. Allí se encuentran pañolones, sedería, cristalería, casimires, sedalinas y géneros de toda clase. Buen surtido de sombreros y zapatos y gran variedad de objetos de fantasía.

Acaban de recibir paraguas de diferentes precios.

Es la tienda que más le conviene a Ud.

DESDE EL GUANACASTE

Para dónde vamos? Tal es la pregunta que con cierta tristeza nos hacemos los que ciframos nuestro mayor orgullo en el buen nombre que acompaña por el mundo a nuestras instituciones. Los que sabemos que muy pocos países como Costa Rica, pueden vanagloriarse de su sistema administrativo, en que campea en primer término el libre ejercicio del sufragio. Los que amamos de verdad este suelo y no queremos verlo perder puntos en lo que toca a sus libertades, ni verlo tampoco ingresar en el número de los pueblos que gimen bajo el peso de presidentes absolutos.

No queremos imaginar siquiera que Costa Rica se encuentre al borde del abismo, pero si nos proponemos dar al público todos aquellos actos—que podamos describir—de autoridades que maliciosamente defraudan sus deberes y de todo aquello, en fin, que sea motivo para sospechar irregularidades en el cumplimiento de la ley y que redunde en menoscabo de nuestro sistema de Gobierno.

Hoy vamos a dedicarnos a noticias de fuente que merece respeto y que se relacionan con autoridades de Santa Cruz.

No hemos de empezar diciendo que el señor Jefe Político y el señor Inspector de Escuelas dedican buena parte de su tiempo y de sus energías a preparar el terreno para la próxima campaña política, ni que usan para ello de su autoridad; dejemos eso para sus respectivas conciencias y para la manera como ellos entienden el honor de ser correctos empleados.

Pero aparte de eso, séanos permitido preguntar: qué significa el hecho de que el Jefe Político acompañado de un policial, se constituya en Ballena a la llegada de Toño Alvarez y todos juntos emprendieran el viaje a Santa Cruz; el policial haciendo

las veces de sirviente y el Jefe Político de Edecán? Y con qué autorización Alvarez Hurtado se permitió decir entre las gentes «que esta vez como muchas anteriores, no quedaría burlado, que iba derecho a la diputación apoyado por el Gobierno y sus autoridades?» Y qué hacía el Jefe Político metido en la reunión del Licdo. Alvarez y sus amigos políticos? y con qué objeto el mismo empleado no se separaba de Toño siguiéndolo, como la sombra, por todas partes?

Estos antecedentes unidos a la afirmación del Licdo. Alvarez Hurtado, de ser él, candidato oficial y si a eso se agrega que en Nicoya también recibió idénticas atenciones por parte del Jefe Político de aquel lugar—queda de hecho justificada la incertidumbre del pueblo guanacasteco, sobre si el actual mandatario respetando la ley, dejará a los ciudadanos la libre designación de sus representantes al Congreso, o si echándose sobre ella, amparado por la fuerza de las bayonetas del Estado, impondrá candidatos que de antemano le tengan ofrecido su incondicional apoyo en la Cámara.

Y estaremos creyendo esto último si el Gobierno no se apresura a JALAR EL MECATE a las autoridades de esta Provincia, que con raras excepciones, todas trabajan por la presunta papeleta oficial y sin escrúpulos de ninguna clase manifiestan que el peligro para ellos, no es hacer política, sino dejar de hacerla, pues están para ello autorizados.

Dios no lo permita, pero si estas cosas se confirman como parecen estarlo ya, la Patria maldecirá a quienes no han tenido inconveniente en sacrificarle sus instituciones en aras de sus apetitos de mando.

PASCUAL

Guanacaste, agosto de 1915.

HOTEL MARINA

Situado 75 varas al Noroeste de la esquina de El Diluvio en el Mercado.

Ofrece al público cuartos higiénicos y ventilados para familias.

Buena alimentación por un precio módico.

Se reciben pensionistas.

Las tiranías de la Penitenciaría

Damos a conocer a nuestros lectores y al Designado a la Presidencia, la carta de unos presos víctimas de las tiranías de un Jefe de la Penitenciaría, para que después no se diga en los diarios oficiales que el actual gobierno es inmaculado.

¡Oh! serés inhumanos, porqué no preveer la desgracia, no véis que motivos teneis para acompañar a esos a quienes hoy maltratáis. La carta es la siguiente:

Penitenciaría 17 de Agosto 1915.

Sr. Director de El Porvenir.

Nosotros los abajo firmados rogamos a Ud. se sirva darle publicidad a lo siguiente:

Hace meses venimos sufriendo una expresión espantosa con el Comandante Varela y hemos elevado nuestras quejas, que son muchas firmadas por todos los reos, al Sr. Ministro de Guerra y al Sr. Presidente de la República

y en nada se han metido. Esto desdice mucho de estos altos funcionarios que siquiera por humanidad debieran haber procedido haciendo justicia con el cambio de este Comandante que no respeta las órdenes del Director que es un verdadero Jefe y padre con todos nosotros, sino fuera él ya hubiéramos sido víctimas del palo por el sub-Director.

Lo mismo el médico de este centro penal, aquí han salido varios reos a

morir de pura debilidad por que el médico no quiere ordenar la alimentación hasta que el enfermo está en paso de muerte; vea como estaremos los olvidados de la sociedad!

Aquí murió en la semana pasada un reo y ni muerto querían dar la orden de libertad hasta las dos de la tarde y había muerto a las once de la noche. El médico lo llamaron en la noche y vino hasta ese otro día

No dudamos de su buen corazón para que dé a conocer al público la situación en que nos encontramos y le estimáremos nos mande un número.

Reciba nuestro agradecimiento.

Pedro Quirós Q., José Guzmán M., a ruego de Anselmo Castillo, José Guzmán M., Guadalupe Romero, Carlos Obando, Benjamín Jiménez, por Abe! Mora Marin, Pedro Quirós Q. Abdón Navarrete y Ramón Cheves.

AL PUBLICO SENSATO

Aunque mi amigo Enrique Castillo Masís insiste en no hacer caso a la falsa y miserable acusación que EL DIARIO DE LA TARDE le hace acusándole de negligencia, teniendo yo conciencia de que esta acusación la puede desmentir por medio de cartas que del señor Contreras conserva mi amigo Castillo: lo hago para que el público se convenza de que se trata de una infamia con la cual pensó favorecer a un tercero, quien tiene en esta ciudad otra oficina de circulación, cosa que no logrará, pues el señor Castillo ha sido Agente de Revistas y periódicos y aún lo es de "PANDEMÓNIO, FIGARO, RENACIMIENTO, EL PORVENIR Y EL PUNTARENENSE etc, etc. Según cartas que yo he visto que le han dirigido los administradores de dichos periódicos y Revistas se ve la HONRADEZ Y ACTIVIDAD DE CASTILLO.

Con el fin de que el público se dé cuenta de que el señor Contreras es un hipócrita, relato al pié de la letra una carta que el señor antes dicho dirigió al señor Castillo, carta con la que se verá de parte de cual estaba el descuido.

Del público af. y S. S.

SAILE SAGRAV

San José, Julio 15 de 1915

Señor don

ENRIQUE CASTILLO M.

Cartago

Contesto sus apreciables de fecha de ayer solicitándole las más cumplidas excusas por el atraso que con actividad que se le agradece mucho, nos comunica manifestando la necesidad que se hace sentir de mandarle el respectivo paquete por el tren que sale de aquí a las cinco de la tarde, a efecto de que los suscritores reciban el número que les corresponda a las 6 p. m.

Con mucho gusto hemos dado los pasos necesarios para que el Diario de la Tarde llegue en adelante de conformidad con sus instrucciones.—Como Ud. comprenderá, estas deficiencias, se deben a las dificultades con que se tropieza para encarrilar definitivamente una empresa nueva.

Le ruego insistir en su tarea de aumentar la lista de suscritores y en conservarnos empeñosamente los ya existentes.

Aprovechando esta oportunidad, me doy el gusto de ponerme enteramente a sus órdenes, suscribiendome de usted su muy att^o y S. S.

(f) ISLAN CONTRERAS C.

Nota: Esta carta, se halla en poder de Castillo y Magri en Cartago a la vista del público.

EL ABC Y LA DOCTRINA MONROE

La situación de México, de esa hermosa república que por la riqueza de su suelo podría ser un paraíso y por su posición geográfica el centinela avanzado de la raza latino americana, se halla hoy en una de las transiciones más críticas y deplorables de cuantas atravesó jamás, según la historia.

Los triunfos alcanzados con el adelanto de la vida administrativa a influjos de la paz porfiriana; el desarrollo y florecimiento que culminó asombrosamente en ocasión del centenario de la independencia celebrada en 1910; el deslumbrante desfile de príncipes, embajadores y diplomáticos de todo el mundo, que saludaban cordialmente al presidente Díaz, dando fe de su indiscutible genio de gobernante, fueron más que de sobra, motivos que despertaron recelos en la nación vecina y que por consiguiente se desplegaron todos los medios para hacer estéril la sangre de Hidalgo y de Morelos; infructuoso el patriotismo del glorioso indio Juárez e inútil la portentosa obra de Porfirio Díaz, a quien derribaron con dólares de la Standard Oil Co y armas salidas de los mismos arsenales americanos.

No bien se inició el movimiento revolucionario contra don Porfirio, cuando el Secretario Knox abrió las puertas de su despacho al agente de Madero, sin considerar que aquel acto constituía una flagrante violación a la neutralidad debida hacia un país amigo, y hacia nugatorias las gestiones del embajador Creel, en Washington, a la vez que ridicula la permanencia del embajador americano en la capital azteca.

Si cuando se firmaron los tratados de Washington hubiera sospechado el General Díaz, de la falaz política americana, nunca habría consentido en que el embajador Creel hubiese venido de la mano con Mr. Buchanan a bordo del "Des Moines" a instalar la Corte de Cartago, porque aquel acto significaba el reconocimiento del derecho de imponer la paz por dos o más naciones combinadas, en cualquier lugar que no sea Alemania o el Japón.

¿Cuán lejos estaba el General Díaz de imaginarse que tres años después fuera confundido su país entre las naciones convulsivas, y que tal confusión descansara en el apoyo que el gobierno de Taft diera a las juntas revolucionarias de San Luis Missouri y San Antonio, Texas, en favor de José Inocente Madero, candidato de la Standard Oil Company y de J. Pierpont Morgan, aspirantes respectivamente al monopolio del petróleo y ferrocarriles nacionales de México!

Sospechando don Porfirio, no lo hubieran cogido desprevenido y en vez de abandonar el campo a sus enemigos, habría luchado hasta vencer o morir como sólo él podía hacerlo en virtud de su inmenso prestigio militar y del indiscutible crédito interior y exterior de que gozaba la México, bajo su dirección.

El estéril sacrificio que hizo el General Díaz, renunciando la presidencia que no tan fácilmente le hubiera arrebatado el iluso Madero, sólo sirvió para que la prensa jingoista americana se burlara de él y se jactase de la facilidad con que el gobierno americano quita y pone presidentes en las repúblicas que tienen hijos bastardos que ante el dólar se olvidan de la patria.

Esa misma prensa ha dicho en todos los tonos haciéndose eco de la opinión de grandes estadistas americanos: que México, por su ubicación geográfica, es de modo casi natural, una prolongación del suelo Norteamericano: que la riqueza de su suelo y su extensa red ferrocarrilera, claman por un gobierno más hábil que el que puede surgir de un pueblo en que la mayoría de sus habitantes son analfabetas: que los estadistas americanos en general, deben encaminar todos sus pasos hacia el fin de adquirir lo que torpemente se abandonó en 1848 y por último: que conquistado México, ya no habrá inconveniente para trasladar la frontera Sur americana hasta el Canal de Panamá.

Oigamos THE PAN-AMERICAN MAGAZINE:

"Every visitor knows the story. In 1835 Texas was still a part of Mexico, but the inhabitants of the district, many half-Spanish in blood and wholly Spanish in speech, rose in rebellion against the iron-fisted rule of Santa Ana, dictator of Mexico.

In this revolt they were warmly aided by most of the Americans resident in Texas, who supported, quite naturally, the idea of forming a separate republic here. This republic, of course, came into being after the battle of San Jacinto, in the summer of 1836, lasted ten years, and attracted a large number of settlers who afterwards found themselves, to their surprise, citizens of the United States."

Huelgan los comentarios. Y si tanto se ha escrito y consta a los representantes latino americanos que viven en Washington oyendo las palpitaciones del corazón norteamericano, cómo es posible que olvidando los precedentes de Texas, Arizona, California, Santo Domingo, Cuba, Puerto Rico, Panamá y Nicaragua, se presten conscientemente como instrumentos para asestar el golpe final a la infeliz México, por el sólo hecho de que el gobierno americano aspira a dirigir los negocios públicos que son privativos de la República mexicana? ¿No sería más lógico, prescindir de complacencias punibles y de ese indiferentismo criminal, protestando conjuntamente en Washington contra tanto atropello a los pueblos débiles que no pueden escapar a la acción corruptora del dólar y a las confabulaciones e intrigas de ambiciosos inescrupulosos?

¿Olvidan acaso las naciones signatarias del A. B. C. que AMÉRICA PARA LOS AMERICANOS no es un pensamiento lanzado al acaso por Monroe, sino la genuina expresión del sentimiento expansionista yankee hacia todo el continente americano?

¿Puede dudarse de la eficacia del SISTEMA que les ha permitido anexionarse unos pueblos y ejercer protectorado sobre otros, con gran expectación del mundo que no acierta a comprender como en nombre de la DOCTRINA MONROE se restringen los derechos de los europeos en América, mientras el protector despoja al protegido, valiéndose de la supremacía de su fuerza?

Los resultados del principio de intromisión en México tácitamente aceptado por el A. B. C. tendrán que hacerse sentir prontamente, ¡muy pronto!, en pleno suelo Sur americano, cumpliéndose así el proverbio que dice: "Con la vara que mides serás medido".

¡Hermoso espectáculo darían las naciones interventoras si despojándose de toda maldad humana, pudieran hacer cesar la revolución sin invadir a México y sin menoscabar los sagrados derechos de los mexicanos a conservar su soberanía, libre de enmienda Platt o comisiones mixtas con que a costumbran atar a los libertados!

Sepa el filósofo Wilson y sus aliados del A. B. C. que la paz no puede vivir sin la libertad, porque sin ella no es vida sino agonía, no es progreso, sino estancamiento. Dígalo sino, la infeliz Nicaragua, que desde que quitaron a Zelaya para poner a Estrada, gime bajo el peso de un protectorado odioso con interventores fiscales y blicos americanos que hacen ridícula e ilusoria la paz armada.

Si los Estados Unidos quieren la paz, es necesario que ellos la den. La paz de México está en manos de los americanos desde luego, que ellos la han alterado agitando la tempestad para tener ocasión de apaciguarla.

Si Wilson y Lansing desearan sinceramente la paz, ya la habrían obtenido, pues ellos saben que puede obtenerse más fácilmente cerrando el tráfico de armas para los revolucionarios que mandando al general Scott a celebrar conferencias con el foragido Villa, a sabiendas de que pactos con entes de esa talla no dejan margen a esperar ninguna solución honrosa.

La política americana al parecer es comprensible por lo llena de subterfugios, es bien clara sin embargo; pues no se necesita la linterna de Diógenes,

para ver que México es actualmente un gran tablero de Agedrez en que Silliman y Carothers juegan con ambas facciones dirigidos desde Washington.

Aunque los americanos dicen que ellos no quieren ni a Carranza ni a Villa, es evidente a todas luces, que si necesitan a Villa, y que, si logran establecer un presidente provisional, éste será un designado por Villa para que le haga entrega previa farsa electoral. La razón de esta extraña preferencia es obvia, pues baste saber que la mayor parte de los valores emitidos y propiedades valiosas como las de Terrazas, confiscadas por Villa, están en manos de los americanos. Es pues, natural, que si Carranza subiese al poder exigiría que el sindicato Mc Kinley Corrigan devolviera las propiedades de Terrazas valuadas en más de ciento cincuenta millones de dólares y compradas al faccioso Villa por la insignificante suma de seis millones de dólares.

Quienes compran lo robado saben a lo que se exponen. El General Carranza se propone además declarar sin ningún valor los millones de bonos emitidos por Villa y acaparados por americanos con objeto de hacerlos valer si Villa es presidente. ¡Hé ahí la razón de que hasta los seres más repugnantes e inhumanos tengan quienes los admiren y apoyen!

Esa es también la razón de que de la noche a la mañana por cuanto así conviene a la política del Dollar, veamos a simples bandoleros convertidos por obra de la prensa americana, en grandes estadistas y generales que eclipsarían al gran Napoleón; pero que a pesar del auto bombo caen como Mena desprestigiados y reducidos a polvo si no acibillados a balazos como Madero, tan luego como deja de soplarles el viento imperialista americano.

Estamos seguros de que la estadística de guerra americana toma buena nota de las bajas mexicanas habidas en ambas fracciones, porque para ellos es un triunfo cada mexicano muerto sin distinción de bando, en virtud de que ese gobierno considera comenzada la batalla contra los mexicanos, desde que les ha dado armas para que se maten unos contra otros hasta que por falta de hombres consideren que ha llegado el momento de intervenir sin temor de encontrar mexicanos que defiendan la autonomía nacional.

¿Habrá llegado la hora?

Las conferencias panamericanas constatan que sí, desde Washington; pero no saben que contra esa impunidad del crimen que se disfruta con los atavíos de la paz, los sobrevivientes mexicanos patriotas se erguirán valientemente con las armas en la mano para decir muy alto a los invasores: que no ignoran que los americanos no pacifican gratuitamente sino a cambio de la autonomía de los gobiernos creados bajo su protección: que es inútil predicar la paz cuando la libertad está perseguida: que saben muy bien que los invasores no caben donde hay patriotas que no miden el peligro, ni aprecian el valor del oro que corrompe y seduce a los traidores: que dispararán con más gusto, contra los americanos, recordando las guerras injustas de 1836, 1848 y 1914, y sobre todo por la convicción que tienen de que son los americanos los principales responsables de la anarquía y sangre mexicana derramada desde 1911.

Ante tan bochornosa situación no cabe otra cosa que el sincero deseo de ver restablecida la paz sin menoscabo de la soberanía de México, cuyos naturales elementos de prosperidad le señalan lugar prominente en el escalafón de los pueblos cultos de la tierra.

G. O.

¡ADELANTE!!

Señor Director
de EL PORVENIR
Presente

Muy señor mío:

La aparición del estimable bise-manario que Ud. con tanto acierto dirige, ha venido a llenar una necesidad urgente, en estos precisos instantes en que el «servilismo descarado» se manifiesta amenazante como terrible precursor de una odiosa tiranía.

Estos gobernantes improvisados, que surgen de la sombra tenebrosa de una noche oscura, aportando como único bagaje la «ambición bastarda» y amparados por la fuerza armada, tienen indefectiblemente que recurrir a medios reprobados por nuestro sistema de gobierno para su sostenimiento. Los hechos recientes

son prueba evidente de nuestra aseveración: a raíz de la pésima situación que nos rodea, creada por la desconfianza reinante entre nuestros banqueros y capitalistas, como lógica consecuencia de la exaltación al Poder del joven Designado, no se detienen estas eminencias que nos gobiernan en derrochar los dineros de la Nación, mientras sus gobernados advierten la presencia—en millares de hogares—de los dos espectros terribles: EL HAMBRE y LA MISERIA. Mientras que cientos de cientos de artesanos honrados recorren infructuosamente las calles en solicitud de trabajo, para llevar el sustento a sus casas, el señor Designado con los suyos disfruta del confort de un opulento castillo que no se compagina con la primitiva y modesta posición que antes ocupara en su provincia; mientras el joven Designado asiste a opíparas comilonas y alegres paseos, con los suyos y su Estado Mayor, el pueblo en general «bosteza de fastidio, hambre y miseria»; mientras el joven Designado duerme al arrullo melodioso de la monumental pianola presidencial, el frío penetra en los miserios hogares en donde quizá ni el fuego lo encienden por la carencia del combustible. Finalmente, no satisfecho el joven Designado con esta nueva vida llena de encantos, atenciones, etc. etc. que la suerte le ha deparado por obra y misericordia del bien recordado don Ricardo y su séquito de claudicadores, ha dispuesto el joven de los 38 abriles mandar editar, en lujosa maquinaria de linotipos que ha hecho importar según decires, un diario en el que su círculo de admiradores o cortesanos le dedique sendos y kilométricos artículos adulones.—Esta nueva sorpresa que nos ofrece el joven de los treinta y ocho, es el colmo de la... inmoralidad, porque no está

lejos suponer que hasta los escritos de esta nueva publicación sean pagados por la Nación.

Como consecuencia inmediata de estos desastres, la situación del Poder Legislativo se ve, en la imprescindible necesidad de decretar un rebajo más a los sueldos de los empleados públicos, recayendo los perjuicios consiguientes sobre los que devengan un raquítico salario, llevando a peor parte los pobres maestros de escuela a quienes con verdadera sinceridad compadece el autor de estas líneas.

Ya es tiempo que el señor Designado escuche el justo clamoreo del pueblo y que haga efectivas sus palabras escritas en su famoso Mensaje inaugural, porque de lo contrario aquéllas no pasarán de ser una sangrienta burla, con mengua de su prestigio personal. Que se interese, o mejor dicho, que haga esfuerzos por disminuir o disimular el atropello inferido a nuestra Carta fundamental, mediante el cual calienta el joven Designado los mullidos asientos de aquel regio castillo, y así se habrá reivindicado, siquiera en parte, de la falta que el Soberano Pueblo le acusa y la Historia le condena.

Vamos camino al caos de la desgracia. La inmoralidad se abre campo e invade la Administración Pública con el beneplácito del círculo de claudicadores y serviles. Contra esta actitud el pueblo sano debe enfrentarse valientemente y librar batalla hasta vencerlo, antes de que aquélla logre sentar sus reales y nos contamine.

Permitame, señor Director, felicitarle calurosamente por la labor bien hechora que su hoja realiza y me suscribo de Ud. Afmo. S. S.

CRÍTICO DE MARRAS

El Ministerio de la Guerra

Con motivo del artículo publicado en este periódico contra el señor Tinoco, el bravo General, da en "El Imparcial" de ayer un reportaje en el que empieza por llamar mi labor de oposición como despectivo. No, señor Tinoco, protesto energicamente de tal cosa, pues mi labor es de rebeldía contra un régimen que al escalar el Capitolio se cubrió con el antifaz de republicano, es la rebeldía de todo buen patriota, no es sistemática ni de viles iniquidades; es labor armada.

Dice el señor Ministro que se vió en el caso de darme de baja por mis repetidas faltas, después de que se me hizo guardar arresto en la Artillería varias veces. Explicaré de manera breve y concisa los motivos por los cuales fui arrestado:

Con fecha 31 de Julio de 1914 y en el N° 3531 de «El Noticiero», escribí un artículo, en el que censuré la comedia del 28 de abril, llamándola «Golpe de Estado»; por tal causa sufrí 5 días de arresto en el Cuartel Principal.

Luego, cierta vez en que el Sr. Tinoco dió una orden que fué mal interpretada por un Jefe Político, al irle a consultar yo el caso (cuando él lo había conversado con varios) me contestó con palabras que no estaban de acuerdo con su rango, ni con su jerarquía militar, delante de varios militares y paisanos, lo que contribuyó a hacerme sentir más el ultraje, al que contesté con energía, valiéndome mi defensa varios días de arresto.

En ambos casos puse al Sr. Ministro mi renuncia, que no me fué aceptada y a los 15 días después se me destituyó, poniéndose el acuerdo como habiéndome aceptado la renuncia y dándome las gracias por los buenos servicios prestados.

Esto es todo lo pasado en el Ministerio y apelo al mismo Sr. Tinoco para que diga si es o no cierto lo expuesto.

No me deshonra haber sido arrestado ni despedido por lo que hice, an-

tes al contrario, creo que hubiera hecho mal al no protestar de un vejamen a la Constitución y más aún, de un vejamen personal, que no lo soporté, ni lo soportaré jamás de nadie.

Respecto al castigo que se me quería hacer y que el General dice evito, diré sencillamente que tal ataque valdría a probar la escasez de argumentos para defender los cargos que he llenado y sostengo, pues no es la fuerza bruta la que convence; es la razón, es la justicia, son los Tribunales, acuse el periódico ante ellos.

Con sentimiento voy que al Sr. Tinoco le falta la vista para ver, pues jamás he dicho que tengo secretos de Estado que revelar que lo dicho no son secretos de Estado, no son los cargos lanzados tal cosa, puesto que no sólo a mí me constan, ni sería tan bajo para lanzar a la publicidad cosas, que sean o que puedan calificarse de tal manera; crea el Sr. Tinoco que antes que todo estimo el nombre que llevo para mancharlo con una traición, no ya a él, sino al Estado que me confió sus armas. Sí, sé ser caballero y también sé ser altivo para erguirme ante los magnates porque no les temo.

No es la misión que me he impuesto al formar parte de este periódico la más llena de goces, bien sé, que es una tarea árdua, llena de espinas y en la que he de tropezar con muchos obstáculos, pero me alienta al ver que puedo atacar con la fuerza del derecho, en tanto que otros hechan mano a la fuerza del poder. Es nuestra tarea de higienización política, no de medro personal, queremos una reacción en nuestro pueblo, queremos enseñar al país quienes son los Republicanos que rigen sus destinos. Esta es la misión que me he impuesto, ese es el estandarte que enarboles, esa es la causa por la que ludo de la que sólo la muerte podría apartarme, pues creo en la justicia de ella.

H. VON BULOW C.

Colchonería y Tapicería Americana

Esquina Noreste del Mercado contiguo a la
Tienda de don José M. Vargas
CALLE DEL PASO DE LA VACA

Todo lo que se relaciona con los trabajos de estos ramos, se ejecuta a precios sin competencia, porque sus propietarios son quienes confeccionan todo lo que en ella se ejecuta.

Para comodidades del público, se toman medidas a domicilio.

Fonseca y Cía.

Sabemos que Ud. es muy amante de la buena lectura, pero también sabemos que Ud. no compra libros porque no encuentra baratos. Una visita a la Librería

LECTURA BARATA

de JAIME TORMO, esquina frente al Correo y se convencerá que allí hay lo más selecto y más barato.

+++++

UTILES PARA OFICINAS Y ESCUELAS

+++++

Artículos fotográficos "ANSCO" y "Cyko"

+++++

Todos los correos se reciben grandes novedades

Apartado 439 --- SAN JOSÉ COSTA RICA --- Teléfono 664

MONTECRISTO

Situado al lado del tramo de don Alberto González, en el Mercado.

Pe sea legitima.—Surtido completo de artículos de primera necesidad.

Precios de situación

ENRIQUE JIMÉNEZ D.

Auténtico

Nos contaba ayer un honorable republicano, un hecho que revela que nuestro pueblo no está corrompido y que Costa Rica va encaminándose por la senda del honor y de la dignidad.

«Llegó a mi taller el martes,» dijo el pundonoso obrero aquél. «una misión de fernandistas, a invitarme para que los acompañara a traer a don Máximo Fernández de Limón; como yo me negaba rotundamente a ir, insistieron rogándome que fuera, puesto que era republicano de los históricos de veinte años y que necesitaban de mi asistencia a todo trance.» Fue tal mi negativa que me ofrecieron el tren y todo gasto con tal de que los acompañara, y entonces les dije: bueno, si voy, pero si me dan otra cosa que necesite para ir.» «Lo que sea, está a su orden, me contestaron; ¿Qué le hace falta?» «Señores, les agregué, para ir a ese viaje y seguir en el fernandismo necesito yo, y necesito todo hombre de vergüenza, una máscara; así se lo dije yo en persona a don Máximo, el día en que me invitaron para ir con ellos a venderle los diputados, el partido y hasta el Candidato a don Rafael Iglesias.» Yo soy obrero y tengo mi taller para trabajar y vivir honradamente; si fui republicano es porque creía que los jefes y el Candidato procedían de buena fe y no eran unos mercaderes de la política; agregó el buen hombre.

¿Verdad que siempre hay hombres de vergüenza?

Nota: Acaba de manifestarnos el honrado obrero en referencia que está listo a dar su nombre a quien lo solicite

LA BARCELONA

DE

Antonio Montealegre

En este establecimiento hay gran existencia de licores extranjeros y del país y encuentra los mejores y sabrosos puros de las vegas de Cachi.

Pregunte en todos los establecimientos por ellos, si quiere hacerle un buen obsequio a un amigo.

Se atienden órdenes por correo.

En el Pasaje Jiménez

(PIEZA N.º 17)

Está situada la Encuadernación de Primitivo Zapata, donde se ejecutan los mejores trabajos, tanto por su solidez, como por los materiales que se usan.

Buen trato y prontitud, son el lema de esta casa.

La MARINA

Situada al lado Sur del Mercado de esta ciudad

==== Apartado 195--Teléfono 584 ====

Ofrece a precios más baratos que nadie

Arroz extranjero y del país, de primera clase, azúcar refinado y corriente de primera y segunda clase.

Garvanzos grandes, españoles, frescos.

Leche condensada marca «LECHERA» acabada de llegar.

Frutas secas en jugo, y toda clase de artículos de primera necesidad.

Jardinería "La Camelia"

DE

FRANCISCO AVILA

La más acreditada del país por la rapidez en sus trabajos artísticos, como por su exquisito gusto en el arte de confeccionar coronas, anclas, canastas, etc.

Especialidad en arreglos de salones para matrimonios, bailes, bautizos, etc.

Calle del Tranvía al Pacífico, 200 vs. al Sur. de «La Dolorosa.»

Zopatería de R. Aquiles Sanchez

Calle Central Frente a «La Benaventura»

Solidez en el trabajo, gusto y esmero en la confección de las obras.

La calidad del material no tiene rival.

Una visita os convencerá.

COLEGIO EVANS

Para varones internos y externos

Director General,

Director Técnico,

E. M. EVANS

LUCAS R. CHACON

Exprofesor de inglés del Liceo de C. R. Profesor graduado en Santiago de Chile

San José--Costa Rica

Cien varas al Norte del Parque Nacional

Unico colegio en Costa Rica cuyo idioma oficial es el inglés.

Educación moral la más intensa. Cultura social la más exquisita. Desarrollo físico el más completo. Amplia y sólida instrucción, de acuerdo con los programas de las escuelas y colegios oficiales.

ENSEÑANZA PRIMARIA Y SECUNDARIA

Educación infantil sistema Montessori, reconocido como lo más perfecto en la Pedagogía moderna.

ACADEMIA NOCTURNA DE IDIOMAS Y COMERCIO

En el internado los alumnos reciben todas las atenciones y cuidados del hogar.

LA GARNICERIA

«Canossa»

Es la más acreditada de las carnicerías del Mercado, pues en ella encuentran los clientes carnes de res y de cerdo, con especialidad chuletas de ternero tierno.

Aunque la guerra europea sea signo de abstención de comer, todos los mejores productos de Italia, tiene a mucha honra la carnicería CANOSSA de seguir ofreciendo queso permenazano, salchichas, pastas, harina y todo lo mejor de la bella Italia.

Platería

de Rafael Carranza

50 varas al Oeste de la Botica El Aguila

Se fabrica toda clase de alhajas. Especialidad en la composición de las mismas.

Me hago cargo de de toda clase de trabajos concernientes al ramo.

Puntualidad esmero y garantía.

Especialidad en la montadura de de piedras preciosas.

Rafael Carranza

Victor Trejos C.

ABOGADO y NOTARIO

Oficina. tras la Iglesia de la Parrquia y en casa de doña Yrina Trejos v. de Flores.

Tipografía de San José
Frente al Seminario